

# INDEXED

## ENFERMERIA EN EVACUACION AEROMEDICA.

GLORIA CARVAJAL B., ENFERMERA UNIVERSITARIA, HOSPITAL MILITAR, SUBTENIENTE DE RESERVA FACH

Antes de entrar en el tema propiamente tal, motivo de esta presentación, les ruego permítame enunciar algunos conceptos relacionados con el quehacer habitual de una Enfermera Aérea en una Unidad Militar, en aquellos días que no le corresponde actividad aérea y que en el largo plazo y por razones obvias, son los más.

Muchas de nuestras colegas se habrán preguntado más de alguna vez, que es una Enfermera Aérea, que es lo que hace. A esta pregunta sólo insinuaré que es un profesional Universitario, que ha realizado un Curso de Medicina de Aviación con formación militar y cuyo accionar aéreo habitual se demostrará en el transcurso del trabajo que presentaré.

Como en todas las acciones de Enfermería que nos corresponde realizar a lo largo de nuestra carrera, existen tres componentes importantes: la parte técnica, que generalmente consideramos la esencia de nuestra labor; una parte administrativa, que cada vez ha adquirido mayor importancia y otra de aspecto social, que tiene relación directa con la comunidad. Para que ellas funcionen en forma armónica debe existir una perfecta coordinación ponderada entre ellas según la esencia del cargo que desempeñamos.

A veces puede parecernos que alguna de nuestras acciones son demasiado simples y de poca importancia, pero es indispensable llevarlas a cabo para poder lograr un todo adecuado. Por lo tanto, la Enfermera Aérea, que por el hecho de volar no deja de ser Enfermera, debe preocuparse entre muchas otras cosas cuando está en su Unidad, de lo que es el control sanitario de ella, inspeccionando algunos servicios que nos parecen esenciales, como baños, cocinas, recolección y eliminación de basuras, control de vectores (roedores e insectos), etc.

Por otro lado y para poder lograr nuestro objetivo, no debemos olvidar a nuestros colaboradores directos dependientes, es decir, al personal de enfermeros, soldados y concriptos, haciéndoles charlas y reuniones generales o de pequeños grupos en forma magistral o de diálogos amenos de modo que de la conversación se obtengan ideas, se aclaren conceptos, se solucionen las dudas, con lo cual obtienen una enseñanza que fluye fácil en aspectos como higiene elemental, prevención de enfermedades y especialmente en los aspectos básicos de Enfermería de Aviación.

Un aspecto que en Enfermería es importante, es no olvidar que como personal de colaboración siempre debemos dar el apoyo

sanitario al Médico (Oficial de Sanidad), en los diferentes aspectos de su labor profesional.

Quiero también recordar otro aspecto que suele olvidarse con facilidad pero que es obligatorio en todas las Unidades Militares, me refiero al entronamiento físico con las respectivas pruebas de suficiencia que debe rendir todo el personal y que tiene relación directa con el estado de salud, por lo que nos corresponde no sólo exigirlo sino fomentarlo.

Como estamos tratando el tema de acciones de Enfermería Aérea, es fundamental recordar la proyección docente de nuestra acción, la que se manifiesta en el programa de Fisiología del Vuelo que forma parte importante del Curso Básico de Piloto de Ejército, que se realiza generalmente en forma anual.

En nuestra Unidad, la Enfermera Aérea, supervisada por el Médico, planifica, organiza, coordina y lleva a la práctica esta parte del Curso. Por razones fáciles de comprender, las clases propiamente tales son dictadas por el Médico, la Enfermera y Oficiales de Sanidad de otras Ramas de la Defensa Nacional especializadas en la materia. Dejamos constancia, de la colaboración prestada por el Departamento de Medicina Aeroespacial de la Dirección de Sanidad de la Fuerza Aérea de Chile.

A continuación y como una manera práctica de demostrarles las acciones de una Enfermera Aérea en sus actividades propias les presentaré un trabajo de Enfermería Aérea realizado durante un período de llamado a Servicio Activo como Oficial de Reserva (EA) de la Fuerza Aérea de Chile en conjunto con la STE. de Rva (EA) Srta. Elizabeth Casielles M., entregado como Tesis de ingreso a la Sociedad Chilena de Medicina de Aviación y del espacio.

Les presento entonces nuestro trabajo titulado: "ENFERMERIA AEREA EN CATASTROFES".

## ENFERMERIA AEREA EN CATASTROFES (OPERACION FRATERNIDAD).

### I.— INTRODUCCION:

Entre el 20 y el 26 de noviembre de 1976, se realizó en nuestro país, un ejercicio programado llamado Operación Fraternidad.

Este fue el tercer ejercicio de Apoyo Aéreo Mutuo de las Fuerzas Aéreas Americanas, que están integradas a un sistema de cooperación denominado "SICOFAA" y que cumple diversas misiones entre las cuales destaca en importan-